

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, viernes 11 Mayo 1900.

N.º 5.679

## SECCION POLITICA

### Apremia el remedio

Se nos habla de orden y se excita al pueblo con imprudencias temerarias; se nos habla de Patria y los que en su mano tienen el remedio para reconstituirla, cierran los ojos para no verlo; se nos habla de inteligencias necesarias y respetos indispensables entre los componentes del país y los mismos que tal dicen se complacen en ahondar abismos. España suspendió un punto su loca carrera hacia la perdición, pero fue para cobrar fuerzas y reemprender la suicida marcha.

La imprevisión, el orgullo ó el desconocimiento, sino el engaño, aconsejó al Gobierno el viaje del Sr. Dato a Cataluña; lo que ha pasado todos lo sabemos. En otros tiempos y con otros hombres habría bastado para derribar a cualquier gobierno.

Por si fuera poco, los sensibles hechos de Játiva vienen a complicar la situación y por si todo no bastara, la Unión Nacional se apresta a luchar auxiliada torpemente por el Gobierno con sus desaciertos.

No es el regionalismo, ni el catalanismo el que combate, no es Cataluña sola la que esta harta del Gobierno y del sistema político, es toda España que en una ú otra forma se dispone á combatir por su vida, por su pan, por su dignidad. No hay separatismos abajo, no hay banderías políticas, hay afán por ver hechos, necesidad de obras. Basta ya de engaños y promesas, basta ya de halagos: ni las palabras de los ministros, ni los palos de la policía, ni el cambio de ministerio son remedios al mal; el mal es tan hondo y tan grave, que los necesita energicos, radicales.

La prensa de Madrid ve el relampagueo de provincias y se asusta; los telegramas nos comunican extractos de artículos pesimistas y nos

anuncian la publicación de otros que no se atreven á extractar; allí en el Oasis sienten ya el aliento de Simoun y tiemblan. Tiemblan porque ven que las nubes cubren todo el círculo del horizonte. No es Cataluña sola, es toda España, dicen como decimos nosotros y desesperando del cambio de hombres, cifran la salvación en el cambio de método como nosotros la ciframos.

El mal necesita pronto remedio de la prontitud en aplicarlo depende la vida de la Patria.

Y cuéntese que vendrán á complicar la enfermedad dos agentes terribles: el hambre en el interior y la ambición en el exterior. Para resistir á una ú otra se necesita lo que no tenemos hoy en España ni podemos tener sin su cambio radical: la satisfacción de ser bien gobernados, la seguridad de que nuestros sacrificios sean provechosos y la confianza en un porvenir garantía del pan y la tranquilidad de nuestros hijos.

Los que así no lo vean son ciegos ó cierran los ojos.

(«Diario del Comercio»)

## SECCION DE NOTICIAS

### La Unión Nacional

#### Circular

La prensa de Madrid ha publicado la siguiente:

«El Gobierno acaba de realizar dos actos que merecen energética protesta.

Ha procesado á las personas que constituyen el Directorio de la Unión Nacional inventando un delito que no está en ley alguna, y para cuya invención pidió ayuda á una circular del fiscal del Tribunal Supremo.

Y ne satisfecho aún de tal extralegalidad, violenta la cobranza de la contribución é impuestos á espaldas de las Cortes, que acaba de abandonar, y sin oír siquiera al Consejo de Estado.

El nuevo reglamento es una verdadera extralimitación de la potestad legislativa, que atenta hasta contra los mismos derechos naturales, puesto que por él se pretende privar á los industriales y comerciantes del ejercicio de aquellas labores que más les agraden. Es también una verdadera violación del Código penal, puesto que crea la pena de inhabilitación pa-

ra el ejercicio de la industria y del comercio, no sólo á los que fueron contribuyentes, sino también á todas las personas de su familia, á las que estuvieron á su servicio, á las que se establecieron en los locales que ellos dejaron, faltando muy poco para llegar, como Atila, á destruir tales establecimientos y sembrar en ellos sal á fin de que nada vuelvan á producir.

Tales extremos de violencia injustificables aún en los poderes más despóticos, no pueden sufrirse sin antes haber perdido toda noción de la dignidad y porque no deben tolerarse, los comerciantes é industriales de Madrid han acordado, en señal de protesta, cerrar todos los establecimientos el próximo jueves 10 de mayo, á las doce de la mañana, para no abrir hasta el viernes 11.

Y como los organismo adheridos en esa á la Unión Nacional y todos los comerciantes é industriales sentirían como vosotros la vergüenza de tan odiosa tiranía, invitamos á que secunden este acuerdo con gran entusiasmo y decisión, porque cuánto más energética y viva sea la protesta, mejor probaremos la verdadera importancia y fuerza de opinión que representan los elementos productores del país.

La idea de la protesta ha nacido de los comerciantes é industriales de Madrid, la recogieron sus organismos, y éstos unidos con la Junta provincial, esperan de ustedes el más eficaz y decisivo concurso.

Luis Mahou y Solana, por la Cámara de Comercio.—Anastasio Monasterio, por el Círculo de la Unión Mercantil.—Luis Montón, por la Unión Gremial.—Antonio Piera, por el Círculo Industrial.—Eugenio Sainz Romillo, por la Junta provincial de Unión Nacional.—Benito Zurita Nieto, secretario.

Madrid 5 de mayo de 1900.

### Últimos Telegramas

Madrid 5, 7-10 n.

La Cámara de Comercio de Zaragoza ha dado de baja en las listas de socios á cuatrocientos industriales y comerciantes por haber hecho ya efectiva la contribución correspondiente al actual trimestre.

Madrid 6, 6-20 t.

Valencia.—El oficial señor Moccada herido en la colisión ocurrida en Játiva y que se halla en estado grave, es hijo del Ayudante del jefe de Estado Mayor.

En el lugar de la refriega fueron hallados algunos bastones y gabanes.

Madrid 6, 9-45 n.

La «Gaceta» publica un Real decreto disponiendo la forma en que deben examinarse los alumnos libres de segunda enseñanza de los primeros cursos.

Madrid 8, 12-15 t.

La Unión Nacional ha conseguido

que pasado mañana jueves, se cierran todos los cafés de Madrid, siendo así el cierre general.

Madrid 8, 4 t.

Dicen de Alicante que al reunirse la Junta directiva de aquella Cámara de Comercio, numerosos grupos esperaban en la vía pública para conocer el resultado de la sesión.

Un individuo de dicha Junta hizo saber á las gentes que se había acordado seguir la actitud de la mayoría de las Cámaras de Comercio de España.

El público acogió la noticia con satisfacción y aplaudiendo, y se alejó en seguida ordenadamente.

Madrid 8, 5-15 t.

Los círculos políticos animadísimo.

Los fusionistas están alborozados por la marcha de los sucesos.

Se creen en visperas del poder.

Me figuro que no son más que ilusiones, pues el Sr. Sagasta permanece mudo, sin adelantar ninguna promesa.

Políticos importantes creen seguro que no habrá cambio de Gobierno, pues nadie puede subir al poder sin programa.

El Sr. Sagasta nada dice. Se encuentra en una situación difícil. Necesita robustecer el partido liberal y los hombres que pueden hacerlo no se embarcarán con el Sr. Sagasta si una fórmula que sea para el país una garantía.

Aun más que el catalanismo preocupa hoy la atención de todos la cuestión militar.

Todos los políticos están conformes en que la Unión Nacional derribará al Gobierno.

La situación se sintetiza así: Este Gobierno muere pero muere «al intestato».

Madrid 8, 5-40 t.

Ha llegado á Alicante, para trasladarse á Elche, la comisión científica del Observatorio de San Fernando, que estudiará el eclipse de sol del día 28.

Como jefe figura el general de la Armada señor Viniegra.

—Dice el «Heraldo» que Silvela tiene preparados nombramientos de Grandezas de España, pero que la Reina ha dispuesto que se aplacen indefinidamente.

Esto hace creer al colega que la estrella del señor Silvela se eclipsa, aún allí donde brillaba con más esplendor.

El mismo diario afirma que el Gobierno tiene el propósito de cerrar la Universidad de Barcelona indefinidamente, hasta que desaparezca la agitación reinante.

Paris 8, 8-40 n.

El general Roberts, según un cablegrama del Cabo, ha dispuesto requisar todos los caballos que haya en el territorio boer ocupado así como en los distritos ingleses fronterizos donde persiste la insurrección.

Con esta disposición se presume





